

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Convocatoria tricolor, perfilan dos bloques de aspirantes
- \*Petróleo, recurso estratégico: gobernador tabasqueño
- \*Campaña contra feminicidio; aplicar las leyes penales

Víctor M. Sámano Labastida

DIFÍCIL ES INTEGRARSE a los procesos de cambio. Esto parece estar ocurriendo en el PRI tabasqueño donde existe una lucha interna entre las inercias y las transformaciones. Cada cual puede ponerle el nombre y apellido que quiera, lo cierto es que el proceso de elección, selección o designación de un nuevo dirigente se ha complicado al parecer de manera innecesaria. O por lo menos con elementos que no deberían representar mayor problema.

Si los responsables de llevar adelante el proceso interno del tricolor se ocuparan de leer e interpretar minuciosamente sus estatutos y las leyes que rigen la existencia de los partidos podrían haber eliminado uno de los elementos de riesgo. Los intereses, las ambiciones, los propósitos, de los protagonistas son un elemento volátil; esto no sucede, o no debería ocurrir, con la aplicación de las normas.

El caso es que el PRI tiene rato enredado en asuntos legales –algunos afirman que legaloides- tanto en la asignación de candidaturas como en la definición de sus dirigencias. El caso más notorio fue el de Miguel Romero quien habiendo sido investido como presidente estatal de ese instituto, fue obligado a ajustar su designación a las normas partidistas.

Algo similar sucedió con la asignación de diputaciones, que tuvieron que ser modificados por un fallo de los tribunales.

Hubo quienes se quejaron por las impugnaciones haciendo aparecer como que quienes acudían a los tribunales eran los que cometían actos contra su partido. Argumentos que escuchamos nuevamente, cuando la vía más lógica sería ajustar las acciones a las normas. Lo contrario es arriesgarse que un partido sea gobernado por instancias externas, como también le ha sucedido al PAN y al PRD.

Esto parece repetirse. Ahora se advierte que la convocatoria tricolor podría ser anulada si la emite la actual dirigencia interina, contra cuya instalación existe un recurso legal.

Por lo pronto, parece cumplirse lo que comentamos en este espacio: entre la veintena de aspirantes ocurrirá un reagrupamiento natural y llegarán a la contienda dos o tres candidatos en igual número de bloques. Podrían distinguirse dos tendencias básicas: quienes se presentan como la opción local y quienes aparecen como presuntamente avalados por el poder central.

Un indicador interesante fue la reunión que once aspirantes del tricolor tuvieron con el

delegado especial del CEN de ese partido Sergio Berzunza y al que no acudieron Eruviel Alonso Qué y Pedro Gutiérrez.

Uno de los asistentes, Evaristo Hernández prácticamente coincidió con el presidente interino José A. Bodegas: al final quedarán unos cuatro contendientes. Claro que los jefes de cada grupo buscan dar la pelea porque también está en juego el control del tricolor para las candidaturas del 2015.

### RIESGO PRIVATIZADOR

SIN DUDA QUE TABASCO estará en el centro del debate sobre el futuro de Pemex por varias razones: es uno de los principales estados petroleros, aquí se encuentra una de las bases sociales más numerosas del ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador y la postura del gobernador Arturo Núñez, surgido de una alianza de “las izquierdas”, será referencia de ese difícil equilibrio en las posiciones del PRD y Morena.

Ayer, el ex senador perredista y ahora titular de Ejecutivo tabasqueño colocó algunos pronunciamientos en el debate. Quizá podrían causar incomodidad en el ala dura de quienes buscan una apertura total del sector energético, así como de quienes ven en las reformas propuestas por Enrique Peña Nieto un proceso privatizador.

Dijo Núñez que un mal diagnóstico podría llevarnos a decir que “todo es ineficiencia en Pemex, entonces necesita abrirse al capital extranjero”. Sería erróneo, dijo, aunque recordó que en la industria petrolera ya hay participación privada.

Advirtió, sin embargo, que es riesgoso “quitar la condición estratégica” a la industria petrolera, porque “es quitarle la exclusividad al Estado y, por tanto, habrá tantas empresas petroleras como el mercado lo tolere”.

Recordó que para México el camino de las privatizaciones a ultranza ha sido contraproducente. Sucedió con el ejido, los ferrocarriles, las comunicaciones, los bancos. En este último caso, refirió, se dijo que con extranjerizar el sistema bancario “iba a fluir el crédito” y los resultados están a la vista.

Durante la inauguración en Villahermosa de la Primera Feria de la Industria Petrolera, el político tabasqueño que también participó en los debates de la anterior reforma energética –promovida por Felipe Calderón en 2010-, dijo que más bien habría que recordar la propuesta de Francisco Labastida: hacer una segunda expropiación del petróleo, ahora de la Secretaría de Hacienda.

Las posiciones de Núñez respecto a la reforma energética transitan entre la propuesta de Cuauhtémoc Cárdenas, algunos planteamientos de López Obrador y lo que ha venido sosteniendo un sector nacionalista del PRI. Será interesante seguir un debate en el que –sin falsas alarmas- podríamos decir que va el futuro del país.

### AL MARGEN

EN TABASCO se mantiene actualmente una campaña de “Cero tolerancia al feminicidio”, coordinada por el Instituto Estatal de la Mujer (IEM). Hay anuncios en radio y televisión, carteles, trípticos, promoción en las calles. Se trata -afirman oficialmente-, de enfrentar, prevenir y erradicar la violencia de género.

Claro que es determinante hacer válidas las reformas penales contra el feminicidio, y no sólo pronunciamientos.

Como le comentamos, hace unos días se anunció la aplicación en Tabasco del Protocolo Alba, para localizar a las mujeres desaparecidas y promover la denuncia de agresiones a las féminas.

Otra acción urgente es la de Alerta Amber contra la desaparición (y el maltrato) a niñas y niños. En no pocas ocasiones los robos de pequeños son precedidos de violencia intrafamiliar. Esperemos que tales campañas sean permanentes hasta que Tabasco desaparezca de los primeros lugares en agresión hacia estos segmentos de la sociedad.

CON EL AVAL del presidente Enrique Peña Nieto entraron en vigor las reformas a las tres leyes relacionadas con la reforma educativa, ente ellas las del Servicio Profesional Docente. Mientras la Coordinadora de maestros (CNTE) impulsa un paro nacional, las diversas secciones del SNTE están reaccionando con posiciones encontradas: unas apoyan a su dirigencia nacional, que respalda las reformas, y otra que se le opone. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )